
Compte-rendu Solidaires Finances

Comité Hygiène et Sécurité – Conditions de Travail (C.H.S.-C.T.) du 7 juin 2022

Dans sa déclaration liminaire Solidaires Finances a dénoncé l'organisation d'un grand « remue-
méninges » orchestrée par le Directeur Général prétendant associer l'ensemble des agents dans 
le cadre de la préparation des nouvelles orientations stratégiques de la DGFiP.

Comment croire que les personnels seront aujourd’hui entendus dans le cadre de cette 
consultation alors que ceux qui invitent aujourd’hui à l'échange « sur l'avenir de nos métiers, les 
conditions d'exercice de nos missions » sont ceux qui hier les ont sciemment et méthodiquement 
abîmés ? 

Solidaires Finances a également dénoncé le projet destructeur du transfert des missions fiscales
des douanes à la DGFiP. 

Nous avons dénoncé le discours lénifiant des décideurs, il faudrait savoir prendre son temps, 
organiser un transfert loyal et en bonne intelligence. En réalité, sur le plan des ressources 
humaines, le flou est toujours de mise : le retard pris dans le transfert aggrave encore un peu plus 
l’incertitude des agents concernés sur leur avenir. 

Au final, quelle que soit l’administration concernée et à grand renfort d'éléments de 
langage peu subtils et une dose de flatteries individualistes, il s'agit de demander aux 
agents de scier la branche sur laquelle ils sont assis . .

La Présidente du CHS-CT n’a pas répondu à notre déclaration de politique générale relevant du 
national et a abordé les points à l’ordre du jour . 

Mise en fonction de la climatisation     :   

Ce point d’actualité a été évoqué en début de séance. En ce qui concerne la DGFIP, la 
Direction Générale a donné des consignes afin que les climatisations ne soient pas mises en 
fonction trop tôt. (problèmes d’économie et d’écologie). Les climatisations seront mises en route 
entre le 15 et le 21 juin. 
Un premier point sera fait sur chaque site. En cas de problème de mise en marches différentes 
possibilités seront envisagées, en particulier le recours au télétravail. Les horaires adaptés seront 
proposés en dernier lieu . 
La médecine du travail accompagne les agents ayant des problèmes médicaux graves et qui 
peuvent souffrir des fortes chaleurs. 

Comme chaque année, nous restons vigilants sur la mise en place de la climatisation. 
Tous les agents doivent pouvoir travailler dans des conditions acceptables. La Direction 
doit donc tout faire pour évaluer, organiser et modifier l’ensemble des situations de tous 
les services afin de garantir la santé de tous ses agents 



Point étape sur les différents travaux en cours et déménagement

–     Déménagement de l’antenne de la BNIC et de l’atelier de photogrammétrie de   
Marseille     .  

Ces services dépendent du Service de la Documentation Nationale du Cadastre et sont 
hébergés dans les locaux de la DRFIP. Ils sont actuellement situés au bâtiment A et au sous-sol du
bâtiment C du site de Sainte-Anne. Ils seront réinstallés au rez-de-chaussée du bâtiment C . Les 
locaux attribués à la BNIC auront une surface de 192 m² contre 134 m² actuellement.
L’atelier photogrammétrie sera installé dans un espace ouvert de 55m² pour 5 agents. Des travaux 
de décloisonnement sont prévus et débuteront prochainement. 
L’installation est prévue pour le 1er septembre. 

–     Déménagement de la D.A.J Aix-en-Provence     :   

Avant de décider d'un déménagement sur le site de la Cible une étude préalable de faisabilité 
est nécessaire. 
Pour l'instant cette étape n'est pas terminée. A la suite de cette étude, si cette installation est 
possible, elle sera réalisée, sinon la Direction renoncera à son projet.   
Solidaires Finances a été "étonné" de cette réponse, les informations données aux agents ne 
laissaient pas cette alternative .
Nous avons indiqué que tout laissait croire que le déménagement se ferait à la fin de l'année. 
La Direction a estimé qu'il était prématuré d'évoquer un projet pas encore abouti (chacun jugera) .

–     Service de G  estion Comptable de Châteaurenard  

Le S. G.C de Châteaurenard regroupe depuis janvier 2022 les trésoreries de Châteaurenard et 
de Maussane. Il accueillera les activités des trésoreries de Saint-Andiol, Saint-Rémy-de-Provence 
et Tarascon le 01 janvier 2024. Les locaux actuels du S.G.C. ne peuvent accueillir qu’un maximum 
de 13 postes de travail, alors que les effectifs sont évalués à 24 et 2 conseillers aux décideurs 
locaux. 
Solidaires Finances Publiques avait déjà alerté la Direction sur cette situation (superficie des 
locaux trop restreinte ) Qu’à cela ne tienne !. Celle-ci nous avait indiqué qu’il n’y aurait aucun 
souci, la commune de Châteaurenard proposerait des locaux. Le coût prohibitif de cette installation
(environ 1,7 million €) a obligé nos décideurs à faire marche arrière. Nouvelle solution :la DRFIP a 
décidé de conserver les locaux du S.G.C. de Châteaurenard et de créer une antenne du S.G.C. de
Châteaurenard située à Tarascon. Nouveau rebondissement, la mairie de Châteaurenard aurait 
une autre proposition. On abandonne l’idée de l’antenne.
Les nouveaux locaux seraient à proximité de ceux de l’actuel S.G.C. de Châteaurenard. La 
faisabilité de cette nouvelle installation est à l’étude .
Solidaires Finances a dénoncé l’impact sur l’organisation du service éclaté sur des locaux 
différents. Pour la Direction cela ne devrait poser aucun problème. Néanmoins, il peut y avoir 
d’autres décisions prises si les locaux proposés ne sont pas satisfaisants. On pourrait revenir sur 
l’idée d’une antenne à Tarascon. En attendant, les agents ne pourront pas être fixés sur leur sort 
avant un « certain » temps, pour Solidaires Finances cette situation n’est pas admissible.
Nous avons demandé que les locaux actuels de Châteaurenard soient remis en état (fermetures 
des fenêtres, remplacement des luminaires , rafraîchissement des peintures…) 

–     Salon de Provence  
Le remplacement des luminaires aux 1er et 2éme étages est terminé. Des réglages et 

corrections de certains dysfonctionnements sont en cours . 
Le remplacement des menuiseries est planifié à partir du 20 juin. L’inspection préalable avant 
travaux a lieu le 15 juin, nous serons informés du calendrier et déroulement de ces travaux. 
En ce qui concerne le réaménagement de l’accueil un groupe de travail dédié est prévu le 13 juin 



2022. Lors du CHS-CT il a été acté qu’un deuxième vigile sera embauché durant les travaux de 
l’accueil en renfort du premier. 

-Accueil  du CDIF de Marseille

Le 13 juin , le groupe de travail abordera le sujet.  

- Installation au 183 Prado     PCE Borde et BCR:  

De nombreux problèmes avaient été déjà évoqués par Solidaires Finances suite à cette 
installation. Un certain nombre de réponses avait été donné.(recensement des stores , 
remplacement des lavabos des sanitaires, traitement des nuisances dues à la présence de 
pigeons…). Suite à notre demande, les peintures seront refaites (travaux programmés au plus tard
en 2023). 
En ce qui concerne les remontées d’odeur, le problème devrait être résolu. Des travaux ont été 
effectués, les VMC revues, les jardinières seront bétonnées. Tout devrait rentrer dans l’ordre (à 
suivre). 

Point sur le ménage à la DRFIP

Nous rappelons que la direction passe par l’UGAP (Union des groupements d'achats publics) 
pour le choix et la gestion de la prestation ménage. Elle n’a pas la main sur les contrats ainsi 
signés. 
Depuis la signature du contrat avec un nouveau prestataire, la prestation ménage est de plus en 
plus détériorée. Des réunions ont été organisées au plus haut niveau (préfecture , UGAP, 
Prestataire) mais rien n’avance. Dernière nouveauté l’interprétation du contrat signé, le prestataire 
n’intervient que trois fois par semaine. Les prestations pour le nettoyage des sanitaires sont dites 
de « repasse » c’est-à-dire les jours de présence nettoyage le matin et le soir et aucun nettoyage 
les autres jours. Inadmissible , l'employeur doit faire procéder au nettoyage et à la désinfection des
cabinets d'aisances et des urinoirs au moins une fois par jour.
Pour Solidaires Finances les prestations complémentaires doivent être financées immédiatement .
Le vœu voté par les organisations syndicales lors d’un précédent CHS-CT n’ayant pas eu de 
réponse satisfaisante , les représentants des personnels ont demandé à la Présidente de saisir 
l’inspection du travail . 
Pour Solidaires Finances en réponse à notre Directeur Général et sa volonté d’organiser un
« remue méninges » voici un exemple de nos fragilités. 
Les représentants des personnels ont voté un vœu demandant que les prestations de 
ménage soient ré internalisées. 

Présentation des rapports de l’Inspectrice santé et sécurité au travail (ISST) 

L’accueil 183 Prado et les services du 46 rue Liandier ont été inspectés par l’ISST en 2021. Les 
rapports rédigés suite à ces visites ont été présentés aux membres du CHS-CT . 

En ce qui concerne l’accueil nous avons insisté sur les formations risques attentat demandés 
par les agents. Celles-ci ont été programmées pour 2022. Un certain nombre de réponses a été 
apporté par la Direction sur les différentes constatations faites par l’ISST (dotation d’éclairages 
complémentaires, ambiance acoustique, prises électriques ) . 

Pour le 46 rue Liandier , les levées des observations sont faites et communiquées à l’ISST ; au 
fur et à mesure des différentes réalisations. 

A l’occasion de l’examen de ces rapports nous avons demandé des précisions sur la formation 
faite auprès des gestionnaires de site qui peuvent souvent se trouver démunis face à des 
problèmes techniques . Cette formation dispensée par l’ISST a eu lieu . Tous les gestionnaires de 
sites n’ont pu y assister . Des fiches ont été distribuées et seront mutualisées. La Direction 
encourage les chefs de service à les partager avec les agents. 



Points douane : 

-Point étape sur suivi médical des agents et retraités travaillant dans l’enceinte du Grand 
Port Maritime de Marseille

Suite au vœu des représentants des personnels sur le suivi des agents susceptibles d’être ou 
avoir été  exposés à l’amiante dans le cadre de contrôle de navires, la Direction Interrégionale des 
douanes PACA a pris l’attache de sa Direction Générale afin de mettre en place le suivi de ces 
agents. Pour Solidaires Finances le recensement des agents ayant pu être exposés est primordial.
Pour l’instant ce recensement est loin d’être établi. 

-Point sur l’accessibilité aux personnes à mobilité réduite au bureau de Fos Port Saint-
Louis 

Le projet qui était pratiquement finalisé n’a pas abouti, on continue à chercher une solution !!!

 -Point sur la Brigade de Ciblage de Marseille 

Le malaise régnant dans ce service a été souvent évoqué dans ce CHS-CT. Les douaniers ne 
sont pas mieux traités que les autres personnels du Ministère, le manque d’effectifs est souvent la 
cause de ce mal être. En attendant, les agents ont été installés dans des locaux plus adaptés et 
des affectations supplémentaires d’agents sont prévues. (à suivre). 

 Points INSEE

- Présentation du rapport de la visite du CHS-CT rue Delpuech     :   

Les observations faites par les représentants des personnels lors de cette visite ont été 
corrigées ou le seront. 

- Point sur la réorganisation au service SIRENE et impact sur les conditions de travail des
agents

Un nouvel outil qui devrait aider les agents se transforme en outil de flicage. Les représentants 
nationaux CGT et Solidaires se sont emparés du problème. Lors du CHS-CT les représentants de 
Solidaires Finances et de la C.G.T. ont voté un vœu pour appuyer cette défense des agents. Le 
flicage instauré dans l’application doit cesser. 

En conclusion , pour Solidaires Finances, à la vue des points à l’ordre du jour de ce CHS-
CT : problème de ménage, fiche de signalement de mal être dans un service , accessibilité 
PMR, restructurations et réorganisation de services, l’amélioration des conditions de travail
n’est toujours pas la priorité des directions : au lieu d’interroger les agents sur les axes 
d’amélioration au sein des directions, il serait judicieux d’arrêter de dégrader en 
permanence les conditions de travail et de détruire les collectifs de travail.

Vos représentants Solidaires Finances au CHS-CT 13
Titulaires : Judith Bertet DRFiP, Elisabeth Gonzales DRFiP, Vincent Finkbeiner Douane

Suppléants : Thierry Legrand Douane, Sylvie Raybaud DRFiP,Maxime Picard DRFiP

N’hésitez pas à nous contacter


